6 PLANIFICACION

LABORES DE EXTENSION Y DE ASESORIA TECNICA

Taller Sobre el Deterioro Urbano y sus Alternativas de Solución.

Un sugestivo método de discusión teórica e intercambio de experiencias sobre un tema tan polémico como el deterioro urbano, se puso a prueba en Concepción, entre el 22 v el 27 de junio de 1970.

Alli se reunieron profesionales especialistas de varias disciplinas, procedentes de una decena de países, en el TALLER SOBRE EL DETERIORO URBANO Y SUS ALTERNATIVAS DE SOLUCION, patrocinado por la Dirección de Planificación del Desarrollo Urbano del MINVU, con la colaboración de la Agencia para el Desarrollo Internacional (AID), la Asociación para la Organización de Misiones de Cooperación Técnica, del Gobierno de Francia, y la Sociedad Chilena de Planificación y Desarrollo (PLANDES).

Aún al ritmo intensivo del trabajo programado, no se pretendió llegar a conclusiones sobre las características del deterioro o sobre la formulación de políticas y estrategias para la renovación urbana.

A través de la creación de una atmósfera de convergencia disciplinaria, comprometida con la presión urgente que provoca ese problema en nuestras ciudades de crecimiento acelerado, se pretendió y logró motivar a los participantes para que sus documentos individuales de trabajo, que debieron entregar al final del diálogo, contribuye ran a una revisión generosa y progresista del problema.

Para orientar la búsqueda y el debate del Taller en términos más específicos, se utilizó la presentación y discusión de cuatro disertaciones de alto nivel:

Guillermo Geisse, Director del Centro Interdisciplinario de Desarrollo Urbano (CIDU) de la Universidad Católica de Chile expuso sobre RENOVACION URBANA EN POBLACIONES POPULARES EN A-

REAS METROPOLITANAS; el conocido profesor John F. C. Turner, del Centro de Estudios Urbanos del Instituto Tecnológico de Massachussets propuso algunos métodos para analizar el problema de la vivienda urbana; las recientes experiencias norteamericanas sobre EL DESARROLLO URBANO Y LA PARTICIPACION CIUDADANA EN EN PROCESO DE CIUDADES MODELO fué dada a conocer por James E. King, Director del Programa de Ciudades Modelo de Nueva Orleans; y LOS PROGRAMAS FRANCESES DE DESARROLLO Y RE-NOVACION URBANA fueron explicados por el Urbanista André Chaudieres, Director General de la Sociedad de Economía Mixta de Renovación de la Región de París.

No detallaremos más en este comentario, dado que los textos de las conferencias, los otros aportes, y los veinte documentos de trabajos personales que los participantes entregaron, serán editados en breve por los organizadores.

Agregamos que la apertura intelectual producida por este tipo de reuniones en Taller, justifica su realización y repetición.

Habría sido deseable, sin embargo, un mayor enlace con el caso de la Intercomuna de Concepción y con las universidades del área, especialmente con los estudiantes de Geografía y Arquitectura.

IVUPLAN estuvo representado, gracias a una invitación de PLANDES, por el profesor Alberto Gurovich.

Los Barrios del Sector Norponiente de la Ciudad de Concepción.

Un grupo de investigadores del Instituto Central de Geografía de la Universidad de Concepción se reunió el 31 de Julio de 1970 con el Comité de Investigación de IVUPLAN, inaugurando un vínculo de interesantes posibilidades.

Los profesores visitantes, Nancy A-

D.E.P.U.R.

rancibia, Maria Cristina Cordero, Raul Guerrero e Hilario Hernández, son, especialistas en Geografía Urbana de la región del Bío Bío y, particularmente de su aglomeración central.

En esta reunión expusieron en una apretada síntesis uno de sus trabajos: Los barrios del sector norponiente de la Ciudad de Concepción (R. Guerrero é H. Hernández, 1967), orientado principalmente a u-

na búsqueda metodológica.

La discusión en torno a esa investigación, apenas les permitió, por esta vez, conocer someramente algunos estudios realizados en IVUPLAN, y acordar, en principio, la realización de trabajos conjuntos é intercambio de investigadores, docentes, alumnos practicantes, programas, publicaciones y bibliografías.

Reuniones de Ecología y Ciencias Ambientales.

A solicitud del Departamento de Extensión de la Universidad de Chile, que desea documentarse sobre los problemas del ambiente urbano nacional, los profesores Alberto Gurovich y René Urbina, de la Catedra de Ecología Urbana, invitaron a reunirse en IVUPLAN a un grupo de acádemicos de varias especialidades para una revisión integral de tal problemática.

Los Profesores invitados fueron:

Pedro Cunill, director del Depto. de Geografía, Fac. de Filosofía y Educación: René Sáa, profesor del Depto. de Geografía, Fac. de Filosofía y Educación;

Fernando Hartwig, prof. de la Cátedra de Ecología, Escuela de Ingeniería Forestal,

Fac. de Agronomía.

Dr. René Covarrubias, prof. de la Cátedra de Ecología, Depto. de Ciencias Básicas, Fac. de Ciencias Pecuarias y Medicina Veterinaria;

Dr. Wladimir Hermosilla, prof. de la Cáte-

dra de Ecologia, Depto. de Ciencias Básicas, Fac. C. Pecuarias y Medicina Veterinaria; Pablo Ulriksen, investigador del Depto. de Geofísica, Sismología y Geodesia, Fac. de Ciencias Físicas y Matemáticas;

Raimundo Hederra, prof. de Ingeniería Sanitaria, Unidad de Higiene Ambiental, Depto. de Salud Pública y Medicina Social, Fac. de Medicina. Depto. de S. P. y M. S.,

Fac. de Medicina;

Dr. Hernán San Martín, director del Depto. de Medicina Social, Escuela de Medicina, Area de la Salud, Sede Universitaria de Valparaíso; y

Alejandro Montero, director del Depto. de Ciencias Naturales, Sede Universitaria de

Talca.

Hasta la publicación de esta revista se habían realizado dos reuniones (18 de mayo y 1º de junio de 1970). Existe el proposito de continuarlas, más que para responder al pedido del Depto. de Extensión, a fin de estructurar una necesaria relación de los organismos y/o académicos que trabajan, enseñando é investigando en Ecología General y Humana.

Plan Regulador Comunal de Rancagua.

En función de la considerable demanda reciente -y ajustándose a los marcos jurídico y administrativo-, y metas de planificación regional vigentes, IVUPLAN terminó de modificar el proyecto de Plan Regulador aprobado por la 1. Municipalidad de Rancagua en 1965 -y publicado en la Revista de Planificación Nº 5, de Marzo de 1968-, en una jornada intencionalmente experimental.

El proyecto rectificado debió ser nuevamente aprobado por la Municipalidad el 3 de Diciembre de 1969 y, además, por el Comité Local de Programación de Vivienda y Desarrollo Urbano, el 20 de Marzo de 1970, previa consulta a la comunidad rancagüina.

Posteriormente fué declarado en a-

8 PLANIFICACION

cuerdo general por la Dirección de Planificación del Desarrollo Urbano del MINVU, el 13 de Mayo; y actualmente está siendo sometido a las revisiones reglamentarias del Ministerio de Agricultura (Dirección de Defensa Agrícola), del Ministerio de Obras Públicas y Transporte (Dirección de Planeamiento) y de la novedosa Comisión Interministerial de Aeropuertos y Desarrollo Urbano.

Entretanto, el Instituto continúa colaborando con la l. Municipalidad, especialmente en el diseño de algunos Planes Seccionales, ahora a través del recien nombrado Asesor Urbanista Sr. Roberto Irarrázaval.

La experiencia é información acumuladas y los contactos con los organismos de planificación, permiten utilizar a Rancagua como área de estudio y caso demostrativo, en, la investigación, la docencia e, incluso, en la extensión (apoyo docente a los talleres de Arquitectura y Obras de la Universidad Católica de Santiago, etc.).

Plan Regulador de San Clemente,

El Diario Oficial del jueves 26 de Febrero de 1970 publicó el Decreto Nº 104, de 9 de febrero de 1970, que aprueba el Plan Regulador de la Comuna de San Clemente y su respectiva Ordenanza Local de Construcciones y Urbanización, también refraudada en sesión municipal del 9 de julio de 1969. La sección Planificación Urbanoregional de IVUPLAN, al hacerse cargo de esta labor, como parte de sus trabajos co rrientes de Asesorías Técnicas, tuvo como objetivo innovar en cuanto a la participación fectiva de miembros electos, técnicos y funcionarios municipales y comunidad en general, en el planeamiento urbano. Asimismo, en cuanto a sencillez de presentación en planos y Ordenanza, graficada, esta última, en la misma lámina de proposiciones. Ambos propósitos se cumplieron a entera satisfacción.